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距離今年區議會選舉尚有半年多，
各黨派都已在積極備戰，大量因應區
選成立的組織亦如雨後春筍般湧現。
日前，又有40名有反對派政黨背景
的80後區議員及地區幹事，宣布成
立一個地區聯絡平台「區政改造」，
揚言要改革區議會職能，向社區宣傳

「民主」理念，以打破建制派「壟斷」地區政治的局
面云云。目前這個組織共有12個區議員和28個地區
幹事，以民主黨少壯派為主，包括許智峯、區諾軒、
羅健熙、袁海文等；公民黨也有楊岳橋、余俊翔等

人，具有一定的政治實力。然而，各反對派大黨都有
各自的區選部署，何以一班80後少壯派要疊床架屋
再設立一個「跨黨派」區選聯盟，葫蘆裡究竟賣什麼
藥？
其實，這班反對派政黨80後口頭說得漂亮，要推動
甚麼區政改革，但實際上這個聯盟對準的，從來都是
選舉利益和政治利益。其中一個目的就是為各黨的80
後爭取最好的出選位置。眾所周知，區選的選區關係
勝敗，如果你被「派」到對方強手的選區參選，就算
你是政治明星恐怕也要飲恨收場。因此，爭取區選的
最佳位置就成為了各黨的首要工作。而各黨的80後雖

然逐漸上位，但對於區選佈陣大權卻長期不能染指，
結果令不少80後要對撼一些「豬頭骨」選區。
現在他們建立這樣一個聯盟，其實就是要越過反對

派的區選協調機制，以所謂聯盟的身份讓新人參選，
屆時就可以擇肥而噬。例如他們剛成立就已經在堅摩
及油尖旺大南區與反對派發生「內訌」對撼。如果他
們不是掛一個「區政改造」的招牌，以政黨的身份
可以如此「任性」嗎？相反，有了這個招牌，這些80
後區議員大可派出其議員助理、社區幹事去挑戰一些
勝望較高的選區，不用再理會反對派的區選協調機
制。這樣下去，肯定會有愈來愈多的反對派區議員效
法，既然不協調比協調有利，誰還會聽從鄭宇碩、朱
耀明之流指揮？這個協調機制已經名存實亡。
另外，反對派80後在黨外與其他「盟友」結成聯

盟，也有外結強援，以增強自身黨內叫價之意。這個

聯盟擺明車馬就是要吸引「佔領一族」，尤其是參與
「佔領」的青年人。而這些人一直以來都不認同民主
黨、公民黨等傳統反對派政黨。反對派80後正是看準
這批奇貨可居的青年人，改頭換面成立一個聯盟，不
再打出政黨旗號，改以聯盟或個人身份吸納這些人，
目的就是與激進派搶奪這些生力軍。一方面為區選作
準備；另一方面也可壯大自身實力。就如當年民主黨
的改革派一樣，在退黨之前同樣在區內厚植實力，對
黨中央陽奉陰違，待羽翼已豐，就找個理由退黨參選
立法會。
現在反對派的80後不過是參考當年改革派的做法。
如果在民主黨內有可為，則留；不可為，則走。最蠢
的是民主黨領導層，對少壯派百般忍讓，多番扶持，
但培養的不過是一班「反骨仔」，就如當年的范國
威。

反對派80後組區選平台所為何來？ 郭中行
資深評論員

■責任編輯：袁偉榮 2015年4月16日（星期四）

港大民意研究計劃總監鍾庭耀早前以個人名義向政
府提交意見書，認為解決目前困局的唯一出路是靠民
意，提出所謂「全民投票」方案，建議若「全民投
票」獲三分二市民支持方案，反對派應參考投票結
果。鍾庭耀的狡猾之處是裝出一副促成通過政改的姿
態，希望藉「全民投票」為反對派議員提供支持政改
的「下台階」。但事實又是如何呢？

「全民投票」居心不良
首先，鍾庭耀本身就居心不良。所謂「公投」，

是由憲制性法律加以規定的，是有憲制基礎的政府
行為，具有特定的政治和法律含義。沒有主權的地
方是不可以搞「公投」的。國家憲法沒有「公投」
的規定，基本法也沒有規定「公投」制度。在香港

搞「公投」，沒有憲制上的法律依據。在香港特區
以任何形式對政制發展問題進行所謂「公投」，與
香港特區的法律地位不符。香港特區作為中華人民
共和國的一個地方行政區域，既無權自己決定政制
發展，也無權創制「公投」制度，更無權搞什麼
「公投」。鍾庭耀不斷推銷其「全民投票」，潛台
詞就是將香港當作獨立政治實體，可通過「公投」
決定自身政制，這是違反「一國」原則，也違反基
本法規定，絕不能接納。

就是從「公投」目的來說，其所謂探求民意，為反
對派投票提供民意依據的說法也是不盡不實。自政改
諮詢以來，不同學術機構、民調機構進行的民調不知
凡幾，各個調查都顯示大多數市民支持落實普選，有
關民意一直十分穩定。民意已經十分清晰，如果反對

派是尊重民意，現在就可以作出抉擇，何必「鍾氏民
調」多此一舉？除非鍾庭耀認為自己的民調才是「王
道正宗」，其他民調全部都不可信！又或者，「鍾氏
民調」是要「製造」出相反的「民意」，為激進派綑
綁否決政改製造依據。

事實上，與其他民調機構相比，「鍾氏民調」早被
證明是一個不科學、不客觀、不持平、高度政治化的
民調。一是「鍾氏民調」有預設的立場和觀點，提問
方式有引導性，例如在民調上故意用上一些負面字眼
如「篩選」等去形容政改方案，反映「鍾氏民調」對
於政改早有既定立場，認為按照人大「8．31」決定的
方案就必然是「篩選」，並且在問題上「造手腳」，
以得出鍾庭耀或其委託人希望得到的結果。二是對調
查對象有篩選，通過對抽樣的操控，從而得出想要的
結果。例如在「佔中公投」上只有支持「佔中」、並
且得到「佔中」審批的人才可投票。將來的「公投」
同樣會出現有關問題，只有反對派人士才能投票，這
樣結果不問可知。三是民調結果分析偏頗功利，永遠
是將矛頭對準政府，缺乏民調應有的中立客觀。四是
往往選擇對反對派有利的時機進行敏感話題調查，以
此配合反對派的政治行動。

「全民投票」目的是要破壞普選
現時政改到了關鍵階段，「鍾氏民調」又出來攪

局，正暴露其不過是反對派的一個政治工具。記得在
上屆特首選舉時，反對派在選舉後期為了破壞選舉，

發動了「白票行動」。「鍾氏民調」隨即配合宣布推
出所謂「民間全民投票」。然而，「民間全民投票」
的設計上，就被當時輿論批評為偏頗及有引導性，例
如，在本港各級選舉中，選票從來沒有所謂「白票」
或「棄權」的選項，但鍾庭耀卻在投票上增加了這個
選項，為「白票」造勢之意已是躍然紙上。同時，不
少市民批評，在網絡上投票時間如果超過3分鐘，系統
就會自動將其票數撥入「白票」之內，投票人不能取
消指令，令外界有催谷「白票」之感。

此外，鍾庭耀不時強調民調是政治中立，但有市民
卻指出在票站投票時，工作人員故意影響其投票取
態，例如不斷強調投4號是「白票」，另外3個號碼是
誰卻不作介紹等。在多個票站外，主辦方竟然任由反
對派頭面人物如何俊仁、余若薇、李柱銘、陳方安生
等在場外公然游說市民投「白票」，而工作人員不但
未有阻止，反而為其提供方便。這些行動明顯影響市
民的投票選擇，嚴重損害投票的公正公平，但主辦方
卻未有阻止，導致投票時各種不公正現象層出不窮。
鍾庭耀作為「民間全民投票」的組織者，完全不守公
正、中立和科學的原則，不僅在技術設施層面誘導投
「白票」，甚至與反對派的頭面人物一起，呼籲以至
向參與的市民示範投「白票」，說明他是有意搞出一
個高的投「白票」紀錄，為反對派鼓吹的「流選」行
動提供所謂民意支持。現在「鍾氏民調」又在政改關
鍵時期攪局，所謂「全民投票」根本是一場騙局，目
的是破壞普選，各界豈能不提防？

卓偉

特區政府即將向立法會提交政改方案，民意走向將直接主導這場政改博弈。在這個關鍵時
候，鍾庭耀又出來高調表示可以舉行一次「全民投票」，以作為反對派的投票依據云云。反
對派當然應該根據民意投下政改一票，但現時多個民調已顯示大多數市民支持政改，「鍾氏
民調」何必多此一舉。況且，「鍾氏民調」過去不但屢屢被詬病有預設立場、問題有引導
性、結論偏頗，而且往往選擇對反對派有利的時機進行敏感話題調查，以配合反對派的政治
操作。現在「鍾氏民調」又走出來，目的根本不是所謂探求民意，而是要「偽造」民意，為
激進反對派綑綁否決政改製造所謂民意依據。這種伎倆與其在上屆特首選舉時發動的「民間
全民投票」如出一轍，都是為了破壞攪局。「鍾氏民調」從來不是民調，而是政治工具，各
界不應受其誤導。

「鍾氏民調」又在政改關鍵時刻攪局
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香港文匯報訊（記者 姚嘉華）港區原
任全國人大代表福建考察團昨日由平潭南
下到泉州，先後到了中國閩台緣博物館、
福建省泉州海外交通史博物館及歷史悠久
的開元寺參觀考察。團員均感收穫豐富、
大開眼界。

設計體現兩岸人文精神
考察團一行昨早先到中國閩台緣博物館

參觀。中國閩台緣博物館是國家一級博物
館，於2006年5月開館，建築設計融入了
「天圓地方」的理念，蘊含了「圓和源」
的共同願望，體現了海峽兩岸的人文精神
與地域特色。
博物館負責人向大家介紹說，此博物館是

以展示內地及台灣兩岸歷史關係為主題，展
示了閩台之間地緣相近、血緣相親、文緣相
承、商緣相連、法緣相循的歷史事實。
考察團其後到福建省泉州海外交通史博

物館參觀。該博物館創建於1959年，同樣
亦是國家一級博物館，內裡有不少古代造
船文物、伊斯蘭教石刻，反映了古代海外
交通歷史，及由此引發的各種經濟、文化
交流。一眾原人代無不對古代的造船技術
感到驚嘆。

參觀開元寺古船陳列館
福建省人大常委會更為大家加插了一個

特別的行程：前往開元寺，並順道參觀開
元寺旁邊的泉州古船陳列館。開元寺是中
國東南沿海重要的文物古跡，也是福建省
內規模最大的佛教寺院。該寺歷史悠久，
始創於唐初垂拱二年（686年），初名蓮花
道場，直到唐朝開元二十六年（738年）才
更名為開元寺，現存主要廟宇是明、清兩
代修建。
泉州古船陳列館則保留了1974年在泉

州灣後諸港發掘的宋代木帆船，印證了中國造船技術
上許多偉大發明，和創造如水密隔艙等。同時，內裡
亦有隨沉船出土的藥物、香料、銅鐵錢、鐵錨等歷史
文物。
港區原任全國人大代表考察團經過一整日的泉州考

察後，便馬不停蹄地乘車前往考察團的最後一站——
廈門。他們今日會完成廈門的考察活動，並於下午乘
動車到深圳返港。

林鄭：行會申報制度毋須改
香港文匯報訊（記者 李自明）《壹週刊》早前報道
稱，特首梁振英為兒子的研究工作「鋪路」，促成華人
置業主席劉鳴煒向其子任職的瑞典卡羅琳醫學院捐款4
億元，特首辦當時已迅速作出澄清。事隔近兩個月。反
對派繼續炒作此失實舊聞，要求當局交代相關利益申報
詳情及檢討現行機制。政務司司長林鄭月娥昨日重申，
特區政府曾於2010年起尋求與該醫學院合作，當時特
首已按規定申報利益，而獨立檢討委員會於2012年曾
檢視行會申報利益制度，認為整體令人滿意，特區政府
現時無意作出修改。
民主黨立法會議員單仲偕昨日在會議上提出書面質

詢，重提《壹週刊》約兩個月前誣稱梁振英拉攏劉鳴煒
向醫學院捐款，為正在該醫學院工作的兒子梁傳昕的事
業「鋪路」一事。他要求當局解釋行會秘書處有否接獲
相關申報，又要求把行會成員須申報的「須退席的利
益」的範圍，擴大至成員直系親屬的利益。

有機制檢視是否有利益衝突
林鄭月娥在回覆時指，按照現行的申報制度，行政會

議成員無需在定時定期的申報中，申報其直系親屬的受
薪工作。但政府設有有效機制，檢視特首及其他行政會
議成員在處理行政會議事項上，是否有潛在的利益衝

突。

特首已申報兒子任職卡羅琳
她續說，正如特首辦較早前的回應所述，瑞典卡羅琳

醫學院是世界頂尖的醫科大學，過去曾與香港大學及中
文大學等大專院校進行科研合作；而商務及經濟發展
局、創新科技署與香港科技園公司早於2010年起已多
次與該醫學院接觸，尋求合作機會。在特區政府內部討
論相關事宜時，特首亦有申報其兒子將在該醫學院進行
研究。
針對修訂行會制度的建議，林鄭月娥強調，根據於
2012年發表的《防止及處理潛在利益衝突獨立檢討委
員會報告》，獨立檢討委員會認為現行的行政會議申報
利益制度，整體而言令人滿意。特區政府現時沒有計劃
修改行政會議的申報制度。

■港區原任全國人大代表考察團昨於泉州開元寺合
影。 姚嘉華 攝特首寄望多獻策

創科會首次會議

梁振英昨日在委員會首次會議前，在
禮賓府宴請委員交流意見。梁振英

在網誌中指，委員會成員中包括了生產
十分暢銷的航拍器的大疆創新科技有限
公司創辦人汪滔，以及「星之子」陳易
希，這兩位為委員會提供了年輕科技創
業人的視角，再加上其他委員，體現了
「官、產、學、研」的四結合。
他續說，以生命科技聞名的瑞典卡羅
琳醫學院，及以動物科學著稱的美國康
奈爾大學都落戶香港，都是香港「超級
聯繫人」角色的明證。他深信創新科技
對香港未來發展十分重要，不但能推動
經濟發展，也有助解決民生問題，包括
隨人口老化，如何利用創新及科技使
長者有更舒適的生活等，期望委員會多
提出具體可行的建議。

楊偉雄：善用「一國兩制」優勢
楊偉雄在首次委員會會議後表示，創
新及科技可推動經濟多元化，提供更多
就業機會，及提升相關行業的競爭力及
增長。同時，創新及科技對改善市民的
生活質素亦十分重要，加強發展香港的
創新及科技領域實屬刻不容緩。
他強調，委員會會就如何具策略性及

按階段提升香港的創新及科技領域，向
特區政府提供意見，特別集中研究如何
善用香港「一國」及「兩制」的優勢，
並進一步加強「官、產、學、研」之間
的協調。
楊偉雄表示，諮詢委員會今後會定期

會面，討論一系列策略性範疇，包括社
會及經濟目標、持份者之間的協調及協

作、與內地和其他經濟體系在創新及科
技方面的合作、如何吸引創新及科技行
業的投資，以及培育人才等。

葛珮帆等倡力推生命科技
葛珮帆等多名委員提出香港可大力推

動生命科技，包括醫療科技、幹細胞科
研、中醫藥、認證技術等，香港均有一
定的優勢。有委員則建議，多個政府部
門已經廣泛應用地理資訊系統，只要整
合及應用大數據技術，香港有條件可以
帶領智慧城市的發展及制定標準。

香港文匯報訊（記者 李自明）特區政府新成立的創新及科技諮詢
委員會昨日舉行首次會議。特首梁振英昨日強調，創新科技對香港未
來發展十分重要，既能推動經濟，也有助解決民生問題，期望委員提
出具體建議，讓「官、產、學、研」能合力推動創新及科技的發展。
委員會主席楊偉雄亦指，加強發展香港創新及科技領域實屬刻不容
緩，委員會未來會就與內地和其他經濟體的合作、吸引投資和培育人
才等方面出謀獻策。

■梁振英昨日在創新及科技諮詢委員會首次會議前宴請各委員。


